
Alejandro Petek: "CRA 
ha trazado grandes 
momentos del gremialismo 
agropecuario en Argentina".

Mujeres rurales en el 
Congreso de Ateneos CRA. 

JONAGRO 
FUE UN ÉXITO 
El encuentro federal presentó una mirada económica 
macro y micro del país respecto de la competitividad 
en el sector agropecuario.
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Hay que evitar 
la grieta ambiental

El mundo entero enfrenta el desafío del crecimiento 
en la producción de alimentos y energías. 

El concepto de sustentabilidad ambiental está ya 
arraigado en todas las consideraciones producti-
vas y ha generado el concepto de “Buenas Prácticas 
Agrícolas” que ya son normas en las Provincias y en 
la Nación. 

Un sector denominado “verde o conservacionista” 
pretende, a través de su accionar, instalar el rechazo 
a la producción aunque sea sustentable. 

Así, se avanza en la prohibición del uso de los fitosa-
nitarios (maliciosamente llamados “agrotóxicos”) y 
en el abuso de las limitaciones de las distancias mí-
nimas de aplicación, que dejan miles de hectáreas 
productivas sin posibilidad de trabajar. 

Un accionar desconsiderado, tan irrespetuoso como 
ignorante, de los veganos, que bajo falaces paradig-
mas esconden los problemas de la dieta que ellos 
mismos defienden. Negándose, a su vez, a corro-
borar con la ciencia y la tecnología lo que desde la 
producción se argumenta. 

Este es un caso emblemático, pues sus manifestacio-
nes han llegado a la violencia. 

Falsos conceptos sobre la conservación de los mon-
tes y leyes de reordenamiento territorial que no solo 
no defienden lo que deben, sino que, además, im-
piden la producción, el empleo, el arraigo y el de-
sarrollo. 

En muchos casos, su aplicación a ultranza genera in-
cendios devastadores que terminan destruyendo lo 
que se pretendió proteger.

Zonas protegidas que no solo no respetan a los que 
habitan y trabajan sus tierras con anterioridad, sino 
que además, no contribuyen y expulsan a sus veci-
nos, para finalmente, no cumplir su objetivo de con-
servación. 

Estamos en un umbral en el cual, a partir de ahora, 
o trabajamos y ponemos un objetivo en común o se 
formará una grieta que perjudicará a todos. 

Desde CRA, instamos a trabajar de manera conjunta 
entre todos los sectores, con respeto y con conoci-
mientos basados en la ciencia y tecnología y no en 
doctrinas

EDITORIAL

Dardo Chiesa
Presidente de CRA
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ACTIVIDAD GREMIAL

Mario Leiva cortó la cinta por CRA en el Valle de Uco.

El secretario de Emprendedores y PyMEs 
de la Nación, Mariano Mayer, junto al in-
tendente de San Carlos, Jorge Difonso, y 
el presidente de la Sociedad Rural del Valle 
de Uco, Mario Leiva, dejaron oficialmen-
te inaugurado el Club de Emprendedores 
número 52 que se pone en funcionamien-
to y se suma a la red de clubes.

En el acto, Mayer expresó que  se necesi-
tan “más emprendedores, que se animen 
y emprendan. Nuestro país tiene todo el 
potencial del mundo pero depende de to-
dos para que pongan lo mejor de sí”.

Para finalizar, agregó que “el trabajo 
coordinado en todos los niveles de go-
bierno y en conjunto con el privado per-
mite acercar herramientas como mento-
rías, capacitación y financiamiento, pero 
más allá de eso, es importante que haya 
un lugar físico donde los emprendedores 
puedan nacer y crecer en comunidad, en 
el que tengan la posibilidad de conocer a 
otros y aprender de ellos”.

El espacio inaugurado está equipado con 
computadoras, conexión a Internet e 
impresoras 3D para trabajar y experi-
mentar con nuevos equipos tecnológi-
cos.

Esta iniciativa está orientada a potenciar 
el desarrollo local y fomentar el espíritu 
emprendedor a través de un espacio de 
trabajo colaborativo cuyo objetivo prin-
cipal es favorecer el desarrollo económico 
local.

Además, se brindarán cursos y talleres de 
marketing, diseño de productos, financia-
miento y comunicación y asesoramiento e 
información sobre los mejores programas 
de finanzas y asistencia para las PyMEs y 
emprendimientos.

“Este es el lugar apropiado donde puede 
recurrir un emprendedor para desarro-
llar su actividad”, expresó el intendente 
Difonso, y agregó que “es un proyecto, un 
sueño que se concreta, donde el empren-
dedor puede generar su propio empleo 
pero que, además, tiene la posibilidad de 
producir trabajo para más personas”. 

“El Municipio ha hecho una promoción 
especial para Pymes y desarrolladores 
con una eximición impositiva del 100 % 
para que esa parte del impuesto local se 
vuelque a innovación y desarrollo del 
producto, a mejorar la calidad, la línea 
de comercialización, el marketing digital 
y todas las herramientas nuevas a las que 
pueden acceder viniendo a este espacio”, 
sostuvo Difonso.

“Ponemos a disposición a nuestros profe-
sionales especializados en todos los pun-
tos del desarrollo de cada hoja de ruta 
para su proyecto o iniciativa y que se ge-
nere empleo y esperanza para el futuro, en 
esta tierra que tanto queremos”, completó.

Por su parte, Mario Leiva informó que 
“esta es una experiencia nueva para la 
Sociedad Rural del Valle de Uco. Mucha 
gente viene a la Sociedad Rural con-
sultando por proyectos y posibilidades 
para crecer. Y ahora tenemos esta he-
rramienta, que es este Club de Empren-
dedores, un equipo técnico con toda una 
estructura, que ayudará a planificar el 
proyecto mientras que nosotros, desde la 
Sociedad Rural, pondremos toda nuestra 
fuerza para que se concreten, logrando el 
financiamiento posible y que se sientan 
realizados en su idea”.

SE INAUGURÓ EN 
SAN CARLOS EL 
PRIMER CLUB DE 
EMPRENDEDORES DEL 
VALLE DE UCO
Está equipado con tecnología de 
última generación. El espacio 
también servirá para dar cursos, 
talleres y capacitaciones, entre 
otras actividades.

MENDOZA.................................................................
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MUJERES RURALES
CRISTINA MANZANO
Doctora en Ciencia Política, licenciada en 
Relaciones Internacionales, con dominio 
fluido del inglés y francés avanzado.

Profesional con experiencia en la direc-
ción de áreas de RRII, Gubernamentales, 
Internacionales y Públicas, lo que le ha 
permitido realizar promoción institucio-
nal y establecer una amplia red de con-
tactos con instituciones nacionales y del 
extranjero.

Posee una larga trayectoria en la forma-
ción y capacitación de líderes y dirigentes, 
diseñando cursos e implementando pro-
gramas referentes a estas temáticas, y ocu-
pando cargos de dirección en estas áreas.

Su perfil generalista ha aportado valor, lo 
que la ha posicionado como responsable 
en materia de RSE, Género y Mujer, Am-
biente y Desarrollo Sustentable y Trabajo 
Infantil.

MARIANA PELLEGRINI
Lic. en Comercialización Agropecuaria 
(UB). Actualmente responsable del Área 
de Capacitación del Mercado a Término 
de Buenos Aires; profesora de la cátedra 
de Comercialización de la Facultad de 
Ciencias Agrarias de la Universidad de 
Belgrano; profesora en la cátedra de Co-
mercialización de la carrera de Ingeniero 
en Producción Agropecuaria de la UCA; 
profesora de la materia Commodities de 
la Maestría “MAGEA” de Agronegocios de 
UCEMA; profesora invitada en la Maes-
tría en Finanzas de la Universidad del 
UCEMA; profesora invitada del Diplo-
mado en Finanzas de ESEADE; profesora 
del Seminario de Derivados Agrícolas de 
la Maestría en Finanzas de la Universidad 
de San Andrés; profesora del Módulo de 
Futuros y Opciones Agrícolas en la Fa-
cultad de Agronomía de la UBA; oradora 
para Jornadas, Seminarios y Congresos 
relacionados con los Mercados de Futuros 
y Opciones y otros temas comerciales del 
sector agropecuario.

CATALINA BOETTO
Ingeniera Agrónoma. Miembro del equi-
po de la División Ganadería de SAGRA 
SA; directora de ASURENA S.A; asesora 
privada; Profesora Titular de la Cátedra 
Nutrición Animal de la Facultad de Cien-
cias Agropecuarias, Universidad Católi-
ca de Córdoba. Profesora Adjunta de la 
Cátedra Nutrición Animal de la Facultad 
de Ciencias Agropecuarias, Universidad 
Nacional de Córdoba; profesora de Nu-
trición y Alimentación de Bovinos de la 
carrera de posgrado “Especialización en 
Producción Bovina” en la Facultad de 
Ciencias Agropecuarias, Universidad Ca-
tólica de Córdoba; fundadora y socia de 
MBG Ganadería, donde desarrollan sof-
twares de planificación de la alimentación 
de bovinos y capacitan profesionales.

PARTICIPACIÓN 
ESPECIAL DE MUJERES 
RURALES EN EL 
CONGRESO DE ATENEO 
CRA
El mismo se llevará a cabo el 12 y 
13 de octubre en Villaguay, Entre 
Ríos.

ATENEOS.................................................................



Los dirigentes del movimiento rural confederado.

El Presidente Mauricio Macri junto  a Dardo Chiesa.Jonagro fue un éxito 
en su cuarta edición

El presidente de CRA, Dardo Chiesa, y el ministro de Agricultura, Ganadería y Pesca de la 
Nación, Luis Miguel Etchevehere, inauguraron el encuentro federal que tuvo como objetivo 
presentar una mirada económica macro y micro del país respecto de la competitividad en 

el sector agropecuario. El Presidente de la Nación, Mauricio Macri, cerró la jornada.

En el marco de la cuarta edición de la 
Jornada Nacional del Agro “JONA-
GRO”, organizada por Confedera-
ciones Rurales Argentinas (CRA), 

el presidente de la entidad, Dardo Chiesa, 
destacó el funcionamiento de las Mesas 
de Competitividad, la importancia del 
Acuerdo UE-Mercosur, pidió por una re-
forma tributaria y solicitó una legislación 
que regule los procesos de formación de 
precios.

“Las Mesas de Competitividad consolidan 
la articulación entre los sectores público y 

el privado, que son la base del crecimien-
to. Es un espacio institucional donde po-
demos plantear nuestras ideas y propues-
tas”, expresó el titular de CRA.

Chiesa solicitó una reforma tributaria y 
una legislación que regule los procesos 
de formación de precios. “Cuando se 
producen abusos de posiciones dominan-
tes, nuestros productores quedan en una 
postura de sumisión. Necesitamos merca-
dos institucionalizados que impidan estas 
situaciones, en un marco de mercados 
concentrados y de oferta atomizada, con 

leyes que pongan en igualdad de condi-
ciones la negociación”, agregó.

Sobre el Acuerdo UE-Mercosur, el presi-
dente de CRA afirmó que es “la base para 
el desarrollo de la Argentina de los próxi-
mos años”.

Por último, con respecto a la propuesta 
efectuada por el dirigente social Juan Gra-
bois, Chiesa remarcó: “Rechazamos de 
plano la reforma agraria”, pero se mostró 
dispuesto a un encuentro con el dirigen-
te social. “Nos gustaría poder juntarnos 

a debatir con Grabois y trabajar juntos. 
Tenemos las mismas preocupaciones, los 
mismos objetivos que vemos desde distin-
tas perspectivas”, afirmó.

El titular de  CRA  finalizó sus palabras 
haciendo un llamado al trabajo en con-
junto entre todos los sectores políticos y 
productivos. “A la Argentina la salvamos 
entre todos o no la salva nadie”, destacó.

A su turno, el ministro de Agricultura, 
Ganadería y Pesca, Luis Miguel Etcheve-
here, resaltó, también, el funcionamien-
to de las 30 Mesas de Competitividad 
que permiten “encontrarnos permanente-
mente y buscar soluciones a las distintas 
propuestas que se presentan”. “Esto es una 
marca registrada de este gobierno. La in-
teracción genera confianza que es un in-
sumo básico para construir”, agregó.

Etchevehere resaltó el trabajo realizado 
durante la actual gestión para mejorar la 
competitividad del sector, en particular 
“la eliminación de 725 normas que ha-
cían perder tiempo, plata y que eran una 
fuente de corrupción”. “Sin trabas, la Ar-

gentina expresa su potencial, su talento, 
su espíritu emprendedor, genera empleo 
y arraigo”, agregó. En este sentido, men-
cionó que el desafío planteado por el pre-
sidente Macri es que, de acá al año 2020, 
la Argentina produzca alimentos para 800 
millones de personas y que el sector agro-
pecuario genere un millón de puestos de 
trabajo.

El ministro también subrayó las mejoras 
en materia logística. “Sacamos la mafia 
de los puertos que manipulaban el movi-
miento de los barcos y camiones, gracias a 
lo cual ahora un camión tarda 8 horas en 
poder descargar cuando antes tenía que 
esperar 2 o 3 días”, puntualizó.

Asimismo, el funcionario felicitó a los 
productores agropecuarios por el esfuer-
zo puesto en superar la sequía de 2018 y 
reconoció que “gracias a ese trabajo e in-
versión, el país tuvo este año una cosecha 
récord de 147 millones de toneladas”.

En representación del Gobierno nacio-
nal también participó el secretario de 
Energía de la Nación, Gustavo Lopete-

gui, quien hizo un repaso de la política 
energética de los últimos años. En ese 
contexto, el secretario sostuvo que “el go-
bierno anterior llevó adelante un gran 
plan de sustitución de exportaciones”, 
invirtiendo el sentido de la balanza co-
mercial energética en la medida en que la 
Argentina pasó a ser un país exportador 
de energía a uno importador, llegando a 
tener un déficit de US$ 7 billones de dóla-
res en 2013. El funcionario señaló que ese 
proceso se está revirtiendo gracias a la po-
lítica de incentivos llevada adelante por el 
actual gobierno y puso como ejemplo las 
inversiones realizadas en los últimos años 
para explotar el potencial de Vaca Muerta.

JONAGRO, que en esta edición llevó 
como lema “Consolidar la competitivi-
dad”, tiene como fin reflexionar sobre los 
nuevos retos a los que se enfrenta el agro 
argentino a nivel nacional e internacio-
nal, tales como la inserción en el merca-
do exterior, la búsqueda del equilibro en 
la cadena de valor, la logística y el medio 
ambiente.
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Macri tomó la palabra en Jonagro para hablarle al campo. Macri abrazado al presidente de CRA, Dardo Chiesa.

Macri: “Necesitamos de la 
tenacidad que tiene el campo; 

estoy convencido de que 
podemos salir adelante”

El Presidente cerró la Jonagro 2019 junto al titular de CRA, Dardo Chiesa, 
y afirmó que  “el campo es el motor del país, el que más puestos de trabajo 

genera y con el que hemos trabajado codo a codo desde el primer día”.

L as primeras palabras del mandatario 
en el evento fueron de  agradeci-
miento al campo argentino, y tam-
bién- frente a la mirada atenta del 

presidente de CRA, Dardo Chiesa- felici-
tó a Jonagro por ser un encuentro pro-
ductivo que ha tocado temas centrales 
para el agro.
En cuanto a la actualidad de nuestro país, 
Macri aseguró que se están ocupando 
de  estabilizar la situación económica, 
“tratando de llevar alivio a los argentinos 
tras lo ocurrido luego de las PASO”.

Asimismo, se refirió a la “etapa difícil” 
que está atravesando tanto el campo como 
toda la Argentina, que genera “angustia y 
desesperación”. En ese sentido, el Presi-
dente enumeró las medidas que ha toma-
do para tratar de reducir la incertidum-
bre.

Mencionó que  aumentó el piso del Im-
puesto a las Ganancias y del salario mí-
nimo. “También nos estamos ocupando 
de las mesas de los argentinos, agregando 

productos a Precios Cuidados y quitan-
do el IVA a otros tantos”.

“Ofrecimos facilidades a las Pymes para 
que puedan estar al día con la AFIP; ade-
más, tomamos medidas para  proteger a 
los ahorristas y lograr un precio estable. 
Estamos bajando la presión impositiva y 
en este volver de la Argentina al mundo, 
logramos el acuerdo entre el Mercosur y 
la Unión Europea”, afirmó el Presidente 
de la Nación.

Asimismo, enfatizó en la imprescindible 
relación entre el sector agropecuario y el 
Estado, ya que en estos años, “producto de 
la relación pública- privada”, ha aumen-
tado la  competitividad,  a la que definió 
“fundamental” ya que “el campo es el mo-
tor del país, el que más puestos de traba-
jo genera y con el que hemos trabajado 
codo a codo desde el primer día”.

“Los argentinos necesitamos de la tena-
cidad que tiene el campo; contra todos 
los pronósticos se sobrepusieron a la peor 

sequía de los últimos 50 años y salieron 
adelante fortalecidos, con una cosecha 
histórica”, afirmó, orgulloso, nuestro jefe 
de Estado.

“No perdamos de vista los pasos que di-
mos juntos. Logramos  triplicar la ex-
portación de carnes. Terminamos con el 
registro fiscal de operadores en la com-
pra-venta de granos y lo  reemplazamos 
por SIISA  que le simplifica la vida a to-
dos”, continuó enumerando.

“El campo cumple un rol fundamental, 
por eso hace unos días firmé el documen-
to que me presentó la Mesa de Enlace”, re-
cordó Macri para luego concluir: “Creo en 
ustedes; quiero estar cerca de sus nece-
sidades; es la mejor manera de avanzar. 
Ustedes son los protagonistas y a ustedes 
les tenemos que dar las herramientas. 
Estoy convencido de que podemos y sé 
que cuento con ustedes”. 
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Chiesa y el presidente de Aapresid, Alejandro Petek.

Acuerdo de cooperación 
entre Aapresid y CRA

La Asociación Argentina de Productores en Siembra Directa y Confederaciones Rurales 
Argentinas firmaron un convenio con el objeto de potenciar las acciones conjuntas.

E n el marco de la Jornada Nacional 
del Agro (JONAGRO), los presi-
dentes de CRA, Dardo Chiesa, y de 
Aapresid, Alejandro Petek, rubri-

caron un convenio de interacción y difu-
sión recíproca.
El objeto fundamental de este acuerdo 
consiste en lograr la interacción conjunta 
en la difusión y participación de las acti-
vidades llevadas adelante por una y otra, 
con el fin de ampliar el universo de poten-
ciales interesados en los conocimientos y 
acciones que son realizadas por las insti-
tuciones.

La interrelación tiene como misión pri-
mordial potenciar el alcance de las acti-
vidades y enriquecerlas, a partir de las 
visiones complementarias de ambas en-
tidades.

En este sentido, se llevará a cabo una 
agenda común en temas técnicos sobre 
los cuales trabajar a través de comités in-
terinstitucionales, como así también la 
organización de jornadas conjuntas en 
base a problemáticas comunes.

Para esto, se pondrá a disposición recípro-
ca los medios, eventos y plataformas de las 
entidades.

“Creemos que la vinculación entre nues-
tras entidades será muy beneficiosa, ya 
que el intercambio de temas a partir de las 
distintas ópticas enriquece y nutre las vi-
siones de los integrantes de nuestras insti-
tuciones” indicó Petek.

Por su parte, Chiesa señaló que “esta fir-
ma es el camino que se viene fortalecien-
do desde CRA para asociarnos en temas 
técnicos y productivos. La cooperación y 
vinculación con las entidades es impor-
tante para seguir promoviendo acciones 
dentro de nuestro espacio y continuar 
trabajando mancomunadamente con 
referentes de otras instituciones”, finali-
zó.

CRA | CONFEDERACIONES RURALES ARGENTINAS 12

JONAGRO



CRA | CONFEDERACIONES RURALES ARGENTINAS 14

VIDRIERA ESPECIAL JONAGRO
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Luis Magliano: El evento es fantástico porque 
es necesario hablar de la competitividad, de las 
energías renovables, de la situación laboral e 

impositiva y de los aspectos del mediano plazo en 
medio de esta incertidumbre; brinda una mirada 
diferente y coloca a CRA como la entidad más 
preocupada por el agro; la Confederación es la 
generadora de agenda de las necesidades del 

sector para salir adelante. 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Gabriel de Raedemaeker: Esta edición conso-
lidó a JonAgro en el calendario de eventos agro-
pecuarios, con un salón colmado y en un entorno 
majestuoso. Valoro la actitud de apertura que se 
evidenció en los diferentes orígenes ideológicos 
o pertenencias políticas de los disertantes con-
vocados. CRA queda posicionada en la opinión 

pública como una entidad sumamente represen-
tativa en todo el país y con una visión no sectaria 

de la realidad nacional. Me pareció un evento 
muy exitoso.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Miguel O’Byrne: Es una Jornada anual crecien-
te, focalizada en todos los temas que directa 

o indirectamente impactan en la agroindustria 
nacional. En esta cuarta edición y a sala llena, 

se trataron temas relevantes de mediano y largo 
plazo con enfoque en el equilibrio ambiental 

y la eficiencia productiva. Fue una muy buena 
jornada, con gran repercusión y mucha gente;  
un importante evento para CRA, al igual que 

ArgenCarne.
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Adrián Luna Vázquez: Jonagro se ha afianzado 
en la agenda agropecuaria y es un evento que 

permite analizar a mediano plazo cuáles son las 
problemáticas del sector y abordarlas con mira-
das distintas. Un encuentro que permite consoli-
dar la tarea y seleccionar qué temas analizar en 

materia agropecuaria.
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Héctor Cossio: Me pareció un acontecimiento 
altamente productivo, con disertantes de mucho 
nivel y un gran aporte de CRA en la difusión de 
las acciones y políticas de gobierno y el análisis 
de la macroeconomía, para proyectar el país a 

mediano y largo plazo. Sin dudas, se pudo ver el 
gran posicionamiento de la Confederación.

Jorge Chemes: La mejor de las cuatro ediciones. 
Para CRA es importante porque muestra por com-
pleto el ámbito que abarcamos los que trabajamos 
como dirigentes gremiales. Brinda la posibilidad 

de capacitarse y tener las mejores expresiones con 
gente especializada en cada tema. Es fundamental 
mantener esta jornada; para CRA significa un paso 

adelante en el posicionamiento a nivel nacional.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Javier Rotondo: Definitivamente Jonagro es un 
evento que llegó para quedarse y se ha afianzado 

como la jornada política para tratar agenda agrope-
cuaria más importante del país y, además, fortalece 

con sus contenidos a CRA, sin dudas la entidad 
más determinante y con mayor territorialidad de 

Argentina. 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Martín Rapetti: La jornada fue muy buena; la me-
jor de las cuatro. Hubo excelentes disertantes, una 
gran convocatoria y contó con la relevante presen-
cia del Presidente. Esto ubica a CRA, la más federal 

y representativa de las entidades, como líder. 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Raul Boc-Hó: En un momento complicado, Jonagro 
trajo claridad sobre temas sustanciales que tras-
cienden la coyuntura. La Jornada se ha instalado 
como una necesidad de análisis y reflexión de la 

cadena agroindustrial que cada año se supera. CRA 
supo interpretar esa necesidad con excelencia. 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Mariana Martínez: Aprendemos sobre las nuevas 
técnicas y tecnologías para realizar nuestro trabajo, 

sobre lo indispensable para el crecimiento de la 
Nación que resulta la tarea pública-privada. Produc-
ción, conectividad, caminos y mercados: todo está 

en Jonagro.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Sergio Melgarejo: Superó todas las expectativas, 
por la organización y por los disertantes. Y a CRA, 

la entidad más representativa del sector, Jonagro la 
sitúa más alto todavía.

Chiesa tomó la palabra y habló junto a Macri.

 Roberto Cittadini.

Mariano de Miguel, disertante.

El saludo afuera entre el presidente de la Nación y el de CRA.

El presidente y la vice de Ateneo CRA.

Jorge Castro, disertante. Juan Goya y Jorge Chemes, vicepresidentes de CRA junto a Dardo Chiesa.

Dardo Chiesa junto al presidente de la UIA, 
Miguel de Acevedo.

Raúl Foncueva, Juan Pablo Karnatz, Dardo Chiesa y Marcelo McGrech del Banco Galicia.

Victorio Carpinteri, disertante. Agustín Argibay Molina, de CAFI, disertó en Jonagro.

Dardo Chiesa junto a Santiago Saenz Valiente.



Matías de Velazco: Presentó realidades y ten-
dencias que deben ser tenidas en cuenta. Consi-
dero que ya se convirtió en un evento esperado 
en el calendario anual del campo y contribuye a 
ubicar a CRA como una gremial con la que hay 
que sentarse en la mesa donde se discuten las 

políticas nacionales del sector.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Jorge Grimberg: El acontecimiento fue un éxito; 
Jonagro consolida a la institución con su propio 
Congreso para seguir trabajando en los temas 

que les interesan a los productores.
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

José Ignacio Lobo Viaña: Me pareció un evento 
muy bueno. Con respecto a CRA, el resultado es 
100% positivo porque le da una presencia muy 
importante ya que ese día la Confederación tuvo 

una gran cobertura en todos los medios.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Juan Pablo Karnatz: Excelente jornada que 
alcanzó los objetivos políticos buscados. CRA 
se sigue estableciendo como la entidad más 

representativa del sector; con algunas confe-
rencias brillantes, la institución se instala con 

un Congreso anual importante para el desarrollo 
agropecuario del país.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Ricardo Burgos: El evento fue espectacular. 
Debemos rumbear para el lado de las tecnolo-

gías; es el futuro del mundo. Fue un evento muy 
constructivo para analizar la coyuntura agrope-
cuaria; hay que insistir en formar estos espacios 

de debate. 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Horacio Salaverry: Jonagro tuvo un abordaje 
de temas que son los que el sector necesita 

imperiosamente trabajar. Mostró también plura-
lidad de criterio en las exposiciones de Delgado 
y de Acevedo, lo cual demuestra que CRA está 

dispuesto a debatir los temas agropecuarios con 
quienes tienen una mirada distinta. Jonagro sigue 
posicionando a la Confederación a la vanguardia 
de las temáticas que necesita resolver el sector.

JONAGRO
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Javier Trucco: Una jornada muy interesante donde 
se analizaron los problemas actuales y los desafíos 
futuros de la actividad. Excelentes panelistas y una 
convocatoria que resalta el carácter federal de CRA 
y su gran representatividad. Felicitaciones por un 
logro más del presidente Dardo Chiesa, de la Mesa 

Ejecutiva y del equipo de trabajo de la entidad.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Marcos Williams: Es un evento ya reconocido 
en el calendario agroindustrial argentino como el 

encuentro de política agropecuaria más importante 
del país. Economía, tecnología, prospectiva, estra-

tegias sectoriales, eslabones productivos, comercio 
internacional, alianzas globales y otros abordajes 
integraron la agenda de esta edición con diser-

tantes de lujo. Estoy convencido de que Jonagro es 
un encuentro anual ineludible; un espacio que nos 
obliga a detenernos y reflexionar sobre lo que pasa 
a nuestro alrededor, cómo nos ven y cómo debemos 
construir mirando al futuro. Y para CRA, Jonagro es 

un orgullo hecho Jornada.

Dardo Chiesa junto a los vicepresidentes de CRA, Juan Goya y Jorge Chemes.
El Ateneo CRA junto al presidente de la institución.

Dirigentes de la confederada FIAS, junto al presidente de CRA.

Miguel de Acevedo, de la UIA disertó en Jonagro.

Leo Sarquis y Atilio Benedetti, también pasaron por Jonagro.



Ivana Correia: Este año hubo muchísima difu-
sión de la jornada y muy buena cobertura en los 
medios. A CRA le sirve para atraer a la prensa, 

pero también es una forma de acercar a los 
productores que la conforman. Asimismo, el lugar 

en que se realizó da un excelente mensaje de 
neutralidad.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Leandro Carrizo: Jonagro concentra charlas no 
solo técnicas de la agroindustria, sino también 
cuestiones generales que están vinculadas a la 
actividad de producir; esto brinda un abordaje 
mucho más amplio y ayuda a entender dónde 

estamos parados como sector y sociedad. Sin lu-
gar a dudas, que CRA pueda reunir en su jornada 
anual a ministros, secretarios nacionales y hasta 
al propio Presidente de la Nación, lo posiciona 
en la visibilidad de la sociedad; esto es lo que 

necesitamos como sector: que nos miren y sepan 
que producir no es malo y que contribuye con el 

desarrollo de nuestro país.
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Pedro Apaolaza: La jornada fue muy importan-
te, con mucho nivel y calidad de los disertantes; 
este evento es un reconocimiento hacia CRA que 

instala temas en la agenda agroindustrial. 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Flavio Figueroa: Creo que Jonagro, como Ar-
genCarne, consolida fuertemente a CRA no solo 
como representación gremial tradicional, sino 

también, moderniza y ofrece a nuestros confede-
rados otros eventos que aportan conocimiento, 
debates e intercambios y contribuye a orientar 
la agenda de política agropecuaria que necesi-
tan las economías regionales y el campo en su 
conjunto, por lejos el sector más competitivo e 

importante del país.
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Fermín Oscar del Papa: Se ha posicionado 
como un evento con mucho prestigio y digno de 
recordar como algo especial en la historia de la 
Confederación. En mi opinión personal, me emo-
ciona ver dónde hemos ubicado a CRA  dentro de 

las entidades que defienden al productor.

JONAGRO
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Ignacio Pisani: Jonagro es una muy buena 
jornada y desde que se comenzó a realizar ha 

cumplido con su objetivo, que es plantear agen-
das nacionales para que el gobierno sepa cuáles 
son las necesidades del sector. Para el futuro, 

debe ser un lugar de encuentro donde se puedan 
generar políticas de Estado. En esta jornada se 

vio eso y fue muy positiva.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

María Inés Sellares: La agenda de expositores 
fue muy actualizada, muy focalizada en los temas 

del momento, considerando además que se dio 
después de las PASO en medio de la turbulencia 

que se generó.  Aun así resultó sumamente 
interesante. Jonagro se ha instalado al igual que 

ArgenCarne a nivel internacional.

A sala llena durante el almuerzo.

Dardo Chiesa, junto a Gabriel Delgado, disertante en Jonagro.

Fermín Oscar del Papa, Adrián Luna Vazquez, Dardo Chiesa, Mario Leiva y Juan Pablo Karnatz.

Juan Pablo Karnatz y Miguel O’Byrne.

Ignacio Lobo Viaña, Juan Pablo Karnatz y Raúl Foncueva.

Luis Magliano, Dardo Chiesa, Marcos Williams y Flavio Figueroa.



Lucas Norris: El evento ha tomado una di-
mensión que no estaba en nuestras mentes. Se 

trataron temas de actualidad y de futuro. Es una 
muestra de lo que ha trascendido CRA. Real-

mente nos sentimos orgullosos de lo que se ha 
logrado, con disertaciones muy importantes para 

la economía en su conjunto.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Juan Goya: Jonagro es para el movimiento rural 
confederado un encuentro anual que permi-

te  resumir  los temas que hacen a la actividad 
política, económica y a lo que se puede esperar 
del futuro inmediato. Ministros que muestran 

su tarea, asesores impositivos,  mercados para 
carnes, perspectivas exportadoras y problemas 

de economías regionales evidencian la diversidad 
de temas y la importancia que cada región les 

asigna; en definitiva, en un día brinda un panta-
llazo de lo que aconteció y de lo que vendrá, de 
la mano de sus protagonistas. Políticamente, el 
cierre a cargo del Presidente de la Nación de-

muestra la importancia del evento. 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Gustavo del Bosco: Me pareció un evento ya 
consolidado dentro del sector agropecuario. Res-
pecto del temario, es una gran vidriera para que 
el Estado difunda sus planes y obras, pero sobre 
todo, sus resultados. Fueron muy comentadas 

las obras de infraestructura que se desconocían 
completamente. Me parece importante tener en 
cuenta el lugar, que fue muy amplio. Recuerdo 

el realizado en la Bolsa de Cereales, que resultó 
muy incómodo, todo apretado. Respecto del 

posicionamiento, claramente CRA reafirma, con 
este evento, su liderazgo como la entidad gremial 

de mayor cobertura y diversidad.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Jorge Verdi: Jonagro deja muy bien parada a la 
institución, ya que si se la compara con sus pares 

y otra instituciones, no se encuentran eventos 
como estos, año tras año, y con este nivel de 

disertantes, temas, lugar y calidad de equipo de 
trabajo. Creo que, junto con ArgenCarne, se perfi-
la como la mejor jornada, generando espacios de 

debate y fortalecimiento institucional.

Eduardo Ortiz: La jornada fue un éxito y ubica a CRA como líder de las discu-
siones que verdaderamente importan para lograr competitividad, especialmente 
en las economías regionales, y permite acercar a los funcionarios los problemas 

reales de las cadenas para, mediante la interacción pública – privada, buscar 
las mejores soluciones, evitando los egos de políticas partidarias que solo 

generan atraso.
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Dardo Chiesa, junto a Mauricio Macri.

Manuel Ron, de Bio4 , junto al vicepresidente Juan Goya.

Santiago Saenz Valiente disertó en Jonagro.

Dardo Chiesa junto a Victorio Carpinteri.

Atilio Carignano junto a Pablo Bereciartúa.

Miguel Jairala, del IPCVA, disertó en Jonagro.

Francisco Yofré  de FAO, disertó en Jonagro.



Fernando Ferrari: Muy buen evento. El lugar, 
increíble; excelente el nivel de los disertantes; 

muy bien organizado, con una muy buena concu-
rrencia de público y bien cubierto por los medios 
especializados. Es un acontecimiento que llegó 
para quedarse y que reúne, una vez al año, a 

productores de todo el país con distintas proble-
máticas. Vamos por más Jonagros.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Jorge Isern: Fue una excelente jornada porque 
fue multifacética. Se plantearon temas como: 
energías, hidrovías, innovación y tecnología, 

agro-industria, desafíos presentes y futuros para 
el sector y el país. Se abordaron seriamente 

asuntos como la carga impositiva y sus distor-
siones. Hubo un alto nivel en las disertaciones, 
muchos participantes, funcionarios, sobre todo, 
la destacada  presencia del Presidente Macri.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Atilio Carignano: Fue gratamente sorprenden-
te; se ha desarrollado en un lugar muy especial 
y la presencia del Presidente ha generado una 
trascendencia muy importante para la institu-
ción; la Jornada se presenta como un espacio 

para analizar la coyuntura agropecuaria. 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Daniel Lavayén: Se ha consolidado como la 
jornada donde se muestra la integración públi-
ca-privada en los temas que hacen al desarrollo 

agropecuario de nuestro país. En particular, 
quiero destacar el espacio que se le dio a una 
economía regional como la fruticultura y agra-

decerles por permitirnos mostrar los logros de la 
Mesa Ovina Nacional que coordina CRA.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Raúl Foncueva: La cuarta Jornada Nacional del 
Agro 2019 es un logro de CRA, el cual año a año 
va conjugando con los sectores públicos - priva-
dos la resultante de optimización del desarrollo 
estratégico, energético y agroindustrial. JONA-
GRO logra en poco tiempo, con las temáticas 
desarrolladas, recibir el acompañamiento del 

Gobierno Nacional, el de los principales medios 
de comunicación y el del sector que representa. 
En esta oportunidad, al brillo del evento, se sumó 

el amplio y cómodo auditorio del emblemático 
antiguo Palacio de Correos, hoy Centro Cultural 

Presidente N. Kirchner.

JONAGRO
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Mariana Martinez, Ricardo Grether y Raúl Foncueva.

Ignacio Lobo Viaña, Dardo Chiesa y Alfonso Máculus.

Carlos Achetoni de FAA, Daniel Pelegrina de SRA y Dardo Chiesa de frente, con dirigentes de la Mesa de Enlace.

Dardo Chiesa, Carlos Gonzalez Prieto y Marcelo McGrech.



Alejandro Petek, presidente de Aapresid.

Este año su congreso anual se volvió a realizar en Rosario.

“CRA ha trazado grandes 
momentos del gremialismo 
agropecuario en Argentina”

El presidente de Aapresid, Alejandro Petek, resaltó la importancia de haber firmado un 
acuerdo con CRA para desarrollar acciones conjuntas y comentó los proyectos de la 

entidad de cara al 2020. 

¿Qué implica para Aapresid haber fir-
mado un acuerdo de cooperación con 
CRA en el marco de Jonagro?

Implica muchas cosas. Buscamos la inte-
racción conjunta en las actividades que 
llevamos a cabo ambas instituciones. Los 
seres humanos siempre tratamos de ser un 
poquito mejores, pero encontramos gran-
des dificultades desde lo individual para 
lograrlo. En la historia de la humanidad, 
los problemas que tenían hace 2000 años 

se parecen mucho a aquellos con los cua-
les convivimos actualmente, pero la for-
ma que hemos encontrado para crecer es 
a través de las instituciones, de asociarnos 
y ayudarnos entre todos. 

Muchas de las instituciones de nuestro 
país están abocadas al tema del agro, desde 
distintas miradas. Creemos que la coope-
ración mutua es la forma de fortificarlas. 
Aapresid, como entidad técnica del agro, 
tiene algunos espacios de generación de 

conocimiento y de difusión. En el marco 
de la consolidación de las instituciones, 
queremos ofrecerles lo que tenemos para 
contribuir dentro de nuestras posibili-
dades, desde el sitio web, la biblioteca, la 
investigación, la difusión en los eventos 
que hacemos para que la gente conozca 
y se interese por CRA y el diálogo de los 
miembros, que es la base fundamental 
para el crecimiento conjunto.

¿Cómo ve desde Aapresid la participa-
ción activa de las entidades del sector, 
especialmente CRA?

Desde Aapresid por estatuto no hace-
mos participación política. Valoramos 
a las cuatro entidades que agrupan a los 
productores como expresión de distintas 
maneras de mirar el agro. En particular a 
CRA, por su participación que ya es his-
tórica y ha trazado grandes momentos del 
gremialismo agropecuario en Argentina, 
defendiendo a los productores y un con-
junto de valores que celebramos que haya 
quién los exprese. Tienen mucho diálogo 
con el espacio político y con las bases, que 
vendríamos a ser nosotros, los produc-
tores. Tenemos inquietudes y a través de 
CRA se canalizan para que lleguen a algún 
lado. Estamos agradecimos a CRA y a las 
otras instituciones por esos esfuerzos. No 
es fácil. Es una tarea de mucho compro-
miso por el bien de todos. 

En agosto tuvo lugar el Congreso Con-
Ciencia Suelo ¿Qué balance puede hacer 
al respecto?

Fue un congreso que marcó un nuevo es-
calón. Tuvimos récord de asistencia y de 
participación de disertantes. Creo que 
también fue un punto de inflexión en el 
espíritu de la gente que lo disfrutó. Se ha 
notado una actitud muy positiva; fue ad-
mirable la forma en que los participantes 
concurrieron. Soy un conocedor de con-
gresos porque estuve en los primeros de 
la entidad también, y realmente el espíritu 
de este último fue extraordinario, un poco 
por la impronta de la celebración de los 30 
años de la institución y el homenaje a los 
pioneros. Estamos con todas las fuerzas y 
eso anima mucho. Fue muy lindo. No solo 
en los números, sino especialmente por la 
calidad de la participación. 

¿Por qué ConCiencia Suelo?

Tratamos, con los nombres, de invitar a 
reflexiones. Es un juego que hacemos con 
las palabras, con conceptos para que eso 
estimule a pensar y a hacer cada día nues-
tros sistemas más sustentables. En este 
caso quisimos hacer énfasis en el suelo 
porque para Aapresid, su primer objetivo 
fue cuidarlos de la erosión, una amenaza 
muy seria desde hace muchos años. No 
digo que hoy no lo sea, actualmente tam-
bién es un peligro, pero gracias a la siem-
bra directa se ha mitigado mucho. Lo que 

buscamos es dejar de lado las posiciones 
dogmáticas o repetitivas e invitar a que, 
con la ciencia, se avance en la forma de 
tratar al suelo. Ese es un poco el objetivo: 
tomar conciencia de la importancia del 
suelo, que es el que sostiene la vida sobre 
la tierra, de la cual nos servimos para pro-
ducir los cultivos.

Luego de 30 años de siembra directa 
¿Cuál es la materia pendiente en rela-
ción a los suelos?

Si bien tanto Aapresid como otras enti-
dades queremos cuidarlo, tenemos que 
seguir encontrando más caminos para ha-
cerlo a través del conocimiento. Muchas 
veces hay falsa tranquilidad en creer que 
estamos tratando bien al suelo, pero toda-
vía tenemos mucho por hacer. Es enorme 
la distancia entre lo que se podría hacer 
con lo que se conoce actualmente y lo que 
se está haciendo; hay que estar alerta y no 
dormirse. Darse cuenta de todo lo que fal-
ta. Estamos hablando de lo que significa 
mejorar la materia orgánica del suelo. Se 
ha perdido casi la mitad de lo que tenía la 
pradera pampeana original. Reponer los 
nutrientes, no solo el fósforo y el azufre, 
sino también otros que se están perdien-
do y eso conlleva consecuencias. Revisar 
todo lo relacionado con la diversidad de 
cultivos, qué se puede producir, y con 
eso hacer que los patrones radiculares 
cambien a través de las sustancias que 
entran en el suelo mediante raíces, hojas 
que mueren o tallos. Hay mucho por ha-

cer, tanto para producir el conocimiento 
como para utilizarlo. 

¿Cuáles son los proyectos de Aapresid 
de cara al 2020?

Tenemos un tema interno muy significa-
tivo para la institución, que obviamente 
después, como toda buena cosa, espe-
ro que derrame para toda la comunidad 
agropecuaria: vamos a hacer nuestra re-
visión del Plan Estratégico. Es un trabajo 
que requiere mucho compromiso y par-
ticipación, y tener la cabeza serena para 
poder reflexionar profundamente acerca 
de cómo mejorar Aapresid una vez más. 

Es un trabajo que va a llevar varios meses, 
pero no quita que sigamos con todas las 
actividades que la institución tiene a tra-
vés de sus programas en investigación con 
Sistema Chacras, en prospectiva con los 
proyectos que tiene ese programa, entre 
los cuales está el congreso, Aapresid Cer-
tificaciones; el Programa Regionales que 
integra a los productores socios en grupos 
para trabajar, tratando de generar trabajo 
en conjunto; el Programa de REM am-
pliado, que no incluye solo malezas, sino 
enfermedades e insectos resistentes y su 
manejo y el Programa Internacional. Todo 
lo mencionado va a seguir funcionando, 
pero se agrega esta revisión del Plan Estra-
tégico que va a ser una tarea muy fuerte y 
la vinculación de la agricultura argentina 
con los distintos organismos. 
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El establecimiento La Barrancosa tiene 4.400 ha donde, además de las cosechas, hay 5.000 cabezas de bovinos entre propias y de capitalización.

Logran alta productividad y 
evalúan si es sustentable

Tras años de recriar sobre verdeos entre dos cultivos agrícolas y engordar a corral, un establecimiento santa-
fecino se incorporó al Sistema Chacras de Aapresid para corroborar desde el conocimiento científico si hacían 

las cosas bien. Diseñaron un modelo para medir impactos y hoy anticipan los resultados.

“El campo siempre fue mixto y en los úl-
timos 15 años aplicamos buenas prácticas 
agrícolas. Desde hace ocho, agregamos la 
ganadería a nuestros suelos privilegiados, 
clase 1 y 2, recriamos sobre avenas que 
van entre el maíz y la soja, y obtenemos 
400 kg de carne/ha. Además, orientamos 
el feedlot a la cuota 481 y logramos los 
precios más altos del mercado”, sostuvo 
el Ing. Agr. Héctor Cuevas, administra-
dor de La Barrancosa, de Agro Abacus 

SA, un establecimiento ubicado en Ma-
ría Teresa, Santa Fe. Y planteó: “Cada vez 
producíamos más, con buenos resultados 
económicos, pero no sabíamos si un plan-
teo tan intensivo era sustentable. En 2016, 
decidimos resolverlo dentro del Sistema 
Chacras de Aapresid”.

La Barrancosa tiene 4.400 ha donde, ade-
más de las cosechas, hay 5.000 cabezas de 
bovinos entre propias y de capitalización. 

En los últimos años, con un equipo huma-
no de 20 empleados, implementaron una 
serie de cambios para mejorar la eficiencia 
y productividad.

En la cría, avanzaron con el servicio de 
vaquillonas de 15-16 meses directamente 
con toros, sin inseminación, y alcanza-
ron el 93-94 % de preñez en la categoría, 
gracias a la sanidad preventiva además de 
la buena alimentación. También desarro-
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llaron la ya mencionada recría en campo 
agrícola, con suplementación de silo de 
maíz, que les permite llevar los animales 
de 190 kg a 300/330 kg, pastoreando con 
altas cargas, de 100 cab/ha, durante tres a 
cuatro días por parcela para evitar piso-
teos excesivos; esta estrategia es acompa-
ñada con un plan sanitario que controla 
los parásitos gastrointestinales en forma 
efectiva. Finalmente, los novillos se termi-
nan en el feedlot con 480 kg y se venden 
unos 3.000 por año para exportación.

“Con estos avances, conocer si estábamos 
preservando lo ambiental y lo social era 
estratégico, así como poder demostrar a 
los mercados la sustentabilidad de nues-
tros productos, mediante una herramien-
ta seria y confiable. En base a esta deman-
da de La Barrancosa, se creó la Chacra 
María Teresa”, señaló Cuevas.

¿QUÉ ES EL SISTEMA CHACRAS?
“Las chacra en sí no es un lugar físico 
sino un sistema de trabajo donde se arti-

culan los conocimientos de especialistas 
del INTA, universidades y Aapresid para 
poder ofrecer una respuesta de calidad 
al productor, validando desde la cien-
cia el conocimiento empírico surgido de 
la experiencia de campo”, afirmó el Ing. 
Agr. Ezequiel Marteddú, gerente Técnico 
de Desarrollo de la Chacra María Teresa, 
fundada con el apoyo de empresas y orga-
nizaciones del sector comprometidas con 
la sustentabilidad de los sistemas agríco-
la-ganaderos: Teknal, AgroAbacus, Rizo-
bacter, Nitragin, Yara, Hijos de Daniel E. 
Young, Centro Agrotécnico Regional y 
Biogénesis Bagó.

Sobre esta base, se formó una mesa de ex-
pertos en diferentes disciplinas y se trazó 
un plan de trabajo a tres años. El primer 
paso fue generar una metodología para 
medir esa sustentabilidad a nivel de cam-
po, ponerle un número y detectar cuáles 
eran las problemáticas para ir mejorando 
año a año. “Desarrollar la herramienta nos 
llevó tiempo, la idea era estimarla a través 
del relevamiento de ciertos indicadores, 
comparándolos con una línea de base”, 

explicó Marteddú, detallando que empe-
zaron monitoreando el desempeño de los 
suelos, mediante el contenido de carbono 
orgánico, fósforo, nitrógeno total, activi-
dad biológica, compactación y contami-
nación con fitosanitarios.

“Encontramos buenos resultados, sobre 
todo considerando que La Barrancosa ve-
nía trabajando desde hace años con prác-
ticas intensivas, lo que nos permitía eva-
luar el efecto acumulado en el tiempo. Por 
ejemplo, los niveles de carbono orgánico 
eran altos comparados con la zona”, reveló 
el gerente. Para este tipo de suelos el límite 
en el cual comienzan a degradarse es de 
1,7 % y La Barrancosa tiene entre 1,73 y 
1,89 %, según el uso. “Como punto a fa-
vor de la integración agrícola-ganadera, 
los suelos con pasturas y aquellos donde 
se hace recría sobre verdeos presentan un 
contenido algo mayor, de 1,85 %, que los 
puramente agrícolas”, subrayó.

Con la actividad biológica se vio algo si-
milar: el límite, medido en biomasa de 
lombrices, es de 20 g/m2, y en el estableci-



miento se encontró, en promedio, 26 g/m2 
en la zona agrícola, 21 en donde se hace 
recría sobre verdeos y 113 en las pasturas, 
lo cual destaca su efecto mejorador del 
suelo.

Otro resultado interesante es el nivel de 
compactación, un punto que siempre ge-
nera controversias en la ganadería. “Esta-
mos por debajo de los límites críticos, lo 
máximo que hallamos en La Barrancosa 
fue de 2,6 Mpa/cm2, que se dio en pasturas 
viejas con uso intensivo, y en los que se 
hace recría y agricultura fue de entre 1,5 y 
2 Mpa/cm2”, agregó.

En cuanto al agua subterránea, se evaluó 
la calidad instalando una red de freatíme-
tros en la loma, media loma y bajos, mi-
diendo contaminantes físicos, químicos 
y biológicos, especialmente relacionados 
con el feedlot y la carga de las pulveriza-
doras. “Los valores que descubrimos no 
son para nada negativos; creíamos que 
íbamos a toparnos con niveles muchos 
más altos. De cualquier modo, hicimos 
una propuesta de mejoras que ya se están 
implementando”, aseveró Marteddú. En-
tre ellas, se encuentran las camas biológi-

cas en donde se carga la pulverizadora, la 
sistematización de movimientos de aguas 
en el feedlot para el manejo de efluentes 
y la disminución del uso de Atrazina, in-
corporando tecnologías de procesos jun-
to a herbicidas alternativos para el control 
de malezas. 

En resumen, desde el Sistema Chacras, 
que cuenta con una red de unidades en 
diferentes zonas, basadas en la dinámica 
de aprender produciendo, se está demos-
trando la sustentabilidad de un sistema 
mixto que avala una vuelta a la ganade-
ría. “El proyecto finaliza en octubre y en-
tonces van a estar disponibles los datos 
definitivos. Apuntamos a que esta me-
todología, que resulta sencilla y de fácil 
interpretación, pueda ser utilizada por 
otros productores que decidan medir sus 
propios sistemas y plantearse mejoras”, 
anticipó.

¿Certificación? “La Chacra María Teresa y 
Aapresid están haciendo un trabajo con-
junto para el desarrollo de un protocolo 
de Ganadería Certificada, que ya dio sus 
primeros pasos y se profundizará en los 
próximos meses”, finalizó Marteddú. 
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Desde el Sistema Chacras se está demostrando la sustentabilidad de un sistema mixto que avala una vuelta a la ganadería.

“Con estos avances, 
conocer si estábamos 

preservando lo ambiental 
y lo social era estratégico, 
así como poder demostrar 

a los mercados la 
sustentabilidad de 

nuestros productos, 
mediante una herramienta 
seria y confiable. En base 

a esta demanda de La 
Barrancosa, se creó la 
Chacra María Teresa”, 

señaló Cuevas.



Un nuevo 
hito nace 
en Argentina

E l Centro CITES INECO nace por la 
asociación estratégica entre CITES 
(Centro de Innovación Tecnológica, 
Empresarial y Social), incubadora 

de proyectos científicos tecnológicos del 
Grupo Sancor Seguros; INECO, una insti-
tución de neurología cognitiva y neuropsi-
quiatría líder en Argentina que cuenta con 
un equipo interdisciplinario de médicos y 
científicos de primer nivel, y la Fundación 
INECO, una organización sin fines de lu-
cro presidida por Facundo Manes, cuya 
misión es apoyar programas de investi-
gación sobre el funcionamiento cerebral, 
prevención, detección y tratamiento de los 
trastornos neurológicos y psiquiátricos, 
tanto en adultos como en niños.  

Esta gran iniciativa conjunta, que ha de-
mandado una inversión de 300 millo-
nes, promueve activamente una cultura 
antidisciplinaria única, estimulando 
la interacción de áreas dispares del co-
nocimiento. Su objetivo es impulsar el 
conocimiento, la salud, la investigación, 
la creatividad y el emprendedurismo. Al 
mismo tiempo, busca brindar atención de 
calidad orientada a conseguir una mayor 
autonomía funcional y una mejor calidad 
de vida de los pacientes, innovando cons-
tantemente para crear nuevas tecnologías 
y tratamientos. 

El desarrollo científico es uno de los pi-
lares fundamentales del nuevo Centro 
CITES INECO, donde se generará un 
espacio para el intercambio de conoci-
miento con entidades reconocidas a nivel 
nacional e internacional, promoviendo 
la sinergia y colaboración con centros de 
vanguardia alrededor del mundo. 

Mediante el empleo de nuevas tecno-
logías, protocolos de trabajo con bases 
neurocientíficas sólidas y un grupo de 
profesionales que trabajan de manera 
antidisciplinaria, el Centro tendrá la ca-
pacidad para brindar asistencia a más de 
15.000 pacientes por año; contará con 29 
consultorios, 7 salas de tratamiento gru-
pal, un gimnasio de 200 m2 y un patio ex-
terior diseñado exclusivamente con fines 
terapéuticos. 

Inspirado en los mejores centros especia-
lizados del mundo, CITES INECO da ori-
gen al Departamento de Neurodesarrollo 
y CEA –Condición del Espectro Autista–, 
concebido como una plataforma de diag-
nóstico de estándares internacionales, con 
el objetivo de mejorar la calidad de vida 
de los pequeños y sus familias, haciendo 
foco en desarrollar la autonomía, la edu-
cación y el manejo cotidiano del grupo 
familiar en su conjunto. 

La educación tiene un rol central en CI-
TES INECO. El nuevo centro alberga el 
Instituto de Altos Estudios del Conoci-
miento, un espacio académico que tiene 
por objetivo convertirse en un polo gene-
rador y transmisor de saberes innovadores 
y socialmente relevantes sobre los proce-
sos del conocimiento y el comportamien-
to humano. A través de un auditorio de 
300 m2 con capacidad para 350 personas, 
aulas polifuncionales y un equipamiento 
tecnológico de última generación, CITES 
INECO podrá ser sede de destacados en-
cuentros científicos de todo el mundo. 

Cuenta con un espacio de co-working, 
totalmente equipado con la más avanza-
da tecnología, para así contribuir al de-
sarrollo de un ecosistema emprendedor, 
promoviendo la innovación tecnológica 
de manera federal dentro de la Argentina. 

Todas estas características le permiten 
convertirse en un centro sin precedentes 
en nuestro país y en la región mediante 
la integración del conocimiento, las neu-
rociencias, el emprendedurismo científi-
co-tecnológico y las últimas tecnologías 
en materia de neurorrehabilitación ba-
sadas en terapias no farmacológicas tales 
como la robótica, la realidad virtual, el 
biofeedback y la estimulación cerebral no 
invasiva. 
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GRUPO SANCOR SEGUROS 

Se trata del Centro CITES INECO, único en Argen-
tina y en la región, que combina la generación de 
conocimiento del más alto nivel en neurociencias 
y salud con oportunidades de inversión en capital 
científico emprendedor, creando una plataforma 
para la generación sistemática de nuevas startups 
de alto contenido científico y tecnológico.




